

# DIARIO POLITICO

DE MALLORCA.

DEL DOMINGO 17. DE JULIO DE 1808.

*San Alexo Confesor.*

*Prosiguen las reflexiones críticas contra el Diario de Madrid.*

El Gavinete de Fontenebleau ha distado siempre infinitamente de nosotros, del corazón de nuestros Principes, y de la parte sana de nuestro Gobierno. Sus senderos tortuosos fueron incesantemente en oposicion con nuestra politica. Deseabamos mejorar de suerte, abrir los ojos al Monarca que nos gobernaba, restablecer la dignidad, el orden y energia nacionales, contribuir de veras al reposo del mundo mediante una paz pronta y segura con la Inglaterra, y sin reparar en sacrificios aspirabamos á inmortalizar una alianza que todo nos lo prometia. Mas Bonaparte ideaba reducirnos á peor estado, maquinaba nuestra ruina y la de nuestros Reyes, introducir la debastacion y el horror en nuestros hogares, debastar y profanar nuestros templos, y humillarnos y confundirnos en el oprobio.

No diga pues el Diarista que los exércitos de Murat no han venido á conquistarnos; no blasfeme añadiendo que *somos todos unos*, y si el es capaz de identificarse con esa canalla maldita, los Españoles huirán hasta en los sepulcros de sus cenizas impuras.

“ La Francia ha duplicado su poblacion y triplicado la fuerza de sus exércitos. ”

Lo primero es tan falso, como que es imposible en el sistema de una conscripcion continua y anticipada. No hay más que bolber los ojos hacia ese Reyno antes tan hermoso

y floreciente, y se verá con dolor las bellas reliquias de la Juventud arrastradas por la fuerza ó el engaño á los campos de la muerte. Las rápidas conquistas del audáz Napoleon han inundado la Europa de sangre Francesa destruyendo de un golpe hasta la esperanza de las generaciones futuras. ¡ Quien no compara la lista fatal de la conscripcion á aquellas tablas fúnebres en que los tiranos de Roma escribian los nombres de millares de víctimas destinadas al cuchillo ! ; y como es posible comprehender aumento de poblacion en medio de un sistema exterminador que sofoca la naturaleza en su origen ! *Se continuará.*

*Contextacion del Editor á la humilde súplica que le dirige el Señor Impresor del Semanario, inserta en el numero de ayer 29.*

Muy Señor mio : si la caridad es propia de mi alto carácter y la dulzura es fruto natural de la caridad, como Vm. dice y yo siento, con caridad y dulzura voy á responder á Vm. : pero antes, permítame cojer el lente á fin de bolber á combinar con todo escrúpulo el verdadero sentido de su larga súplica entresacandolo de los caracteres góticos con que Vm. la manifiesta.

Me suplica Vm. en primer lugar, que le permita bolber por la honra del Pais suponiendole ofendido por aquellas palabras que dixé en mi ultimo manifiesto, á saber : *En un Pais donde las Imprentas están tan atrasadas y mal servidas, seria vano pretender en los impresos aquella limpieza, pulidez y correccion que hermocean los papeles &c.*

Si Vm. creè verdaderamente que este Pueblo culto, esta Capital ilustrada han podido ofenderse de una verdad que hace mucho tiempo deploran ; si es tan mesquino el concepto que ha formado de sus paysanos que no sepan apreciar segun su justo valor lo que ven y lo que tocan todos los dias ; siga Vm. en hora buena con su manía quixotesca de vindicarlos, y esfuerzese en enderezar tuertos que su errada fantasia le hace concebir.

- Mas si alucinado momentaneamente del amor propio

usurpa Vm. el respetable nombre de este Público para constituirse con mas ventaja defensor de si mismo, la caridad me impone la obligacion de no acceder á la suplica, y de combencerle con las reflexiones siguientes.

Son bien notorios los desvelos con que la Sociedad Económica de este Pais ha procurado los adelantamientos y perfeccion del ramo de Imprentas estableciendo premios á fin de excitar la emulacion. Si bien ha podido conseguir que se mejorasen algunos caracteres, han quedado muy atrás los ramos de este precioso arte como la experiencia lo hace conocer. Quatro son las Imprentas establecidas en esta Capital; las tres he visitado personalmente, y la de Vm., Sr. suplicante, la conozco por los impresos que de ella salen. Por lo que hace á aquellas, carecen sus Maestros de oficiales diestros y naturales que les ayuden, que posean bien el language, y que tengan las demas circunstancias calificativas de un perito en el arte de imprimir. Alguno se ve precisado á valerse para dar tinta de manos torpes y pesadas cuya violencia conmueve los moldes, altera las lineas, extráe las letras, y produce en los impresos las faltas inseparables de este desorden. De aqui proviene que á pesar del mayor cuidado puesto en la última correccion se nota una misma palabra alterada de diferente manera en los exémples impresos. Como unas letras se extravian, y otras se equivocan, es infalible en la precipitacion y en la escasa luz del candil substituir la *v.* por la *b.* la *ó* por la *á* y asi de las demas.

El Público está tan convencido de esta verdad, que seria una demencia suponer lo contrario, y el abuso mas insultante de la rectitud de su juicio. ¿Pues como Sr. suplicante quiere exponerse á que el Público le diga ¿quien le ha metido á Vm. en camisa de once varas? ¿quien le ha dado la facultad ó el poder de defender los intereses de mi honor y opinion ultrajados, interpretando á su antojo mis sentimientos, trastornando mis ideas, envileciendo mi carácter y metiendome quieras ó no quieras en el expediente de su propia defensa? Querélese Vm. quanto le dé la gana de las injurias que

crea haber recibido, y no ponga en boca la Magestad de un Público que no es ciego, que sabe discernir la verdad del error, que tiene leyes que le defiendan, Magistrados que le juzguen, Tribunales que le oygan, y penas que castiguen. *Se concluirá.*

### NOTICIAS PARTICULARES.

Por un Barco procedente de Bona hemos sabido la terrible insurreccion que ha habido en Constantina. Parece que un tal Jamet Xaus ambicioso del mando logró con su faccion quitar la vida al Bey, y apoderarse de las riendas de aquel Gobierno. Un exército Argelino se ha precipitado sobre este temerario usurpador y al fin parece que ha perdido la vida. Por otro barco procedente de Ciudadela y que entró en Felanitx se divulgó la importante noticia de haber sido batida la Esquadra de Tólon por la del Almirante Inglés que bloquea aquel Puerto. Suponen que salió con 140 hombres, y que alcanzada por los Ingleses perdieron 6 Navios quedando los demas prisioneros. Añaden que esta noticia la traxo á Mahon una Fragata Inglesa. Suspendamos el juicio hasta que otros datos mas seguros y positivos nos confirmen estos rumores tan gratos y lisongeros.

### A V I S O S.

Don Geronimo Ignacio de Ribera y Ribera, ha ofrecido á la Junta Suprema de Gobierno de este Reyno la plata labrada que poseé, cuyo peso es de 891 onzas y 6 octavos, y á mas dar en cada año, durante la guerra con la Francia, 600 libras mallorquinas por tercias, y 60 quarters de trigo tambien anuales.

Los Religiosos del Convento de San Agustin de esta Ciudad, han determinado dar en emphiteusis las casas propias de dicho Convento, sitas en la calle nueva del Socós, y en su Plazuela, y las casas sitas en la calle del Socorrodor, y entre ellas un Horno; si hay alguna persona que quiera adquirir alguna de ellas, podrá acudir al Padre Fr. Bonifacio Thomas Religioso del ante dicho Convento, quien le instruirá de las condiciones con que se han de enagenar.